



Landeshauptstadt München, Baureferat
81660 München

Gartenbau
Unterhalt Nordost
Bau-G2

Bezirksausschuss 9
Neuhausen-Nymphenburg
Frau Anna Hanusch
Ehrenbreitsteiner Straße 28a

80993 München

81660 München
Telefon: 089 233-60402
Telefax: 089 233-60405
Dienstgebäude:
Friedenstr. 40
Zimmer: 6.225
Sachbearbeitung:

Ihr Schreiben vom
22.08.2019

Ihr Zeichen

Unser Zeichen

Datum
18.11.19

Pflege und Instandsetzung des Arnulfparks nach Abschluss der
Bauarbeiten für die Fußgängerbrücke

BA-Antrags-Nr. 14-20 / B 06679 des Bezirksausschusses
des Stadtbezirkes 9 - Neuhausen-Nymphenburg
vom 16.07.2019

Sehr geehrte Frau Hanusch,

sehr geehrte Damen und Herren,

in seiner Sitzung am 16.07.2019 beschloss der Bezirksausschuss 9 den Antrag, das
Baureferat (Gartenbau und Tiefbau), das Kreisverwaltungsreferat (Verkehrsmanagement) und
die Inhaber des Urheberrechts an dem Park, sowie ggf. weitere relevante
Stellen zu beauftragen, in Abstimmung miteinander den Arnulfpark westlich der
Helmholtzstraße nach Abschluss der Bauarbeiten für den Steg wieder in Stand zu setzen und
eine sachgemäße Pflege für die Zukunft zu organisieren.

Des Weiteren wird das Baureferat (Gartenbau) aufgefordert, entlang der Luise-Ullrich-Straße
Bäume gemäß der ursprünglichen Planung zu pflanzen und im Bereich der Sitzplätze westlich
der Helmholtzstraße durch Bepflanzung mehr Schatten zu spenden. Außerdem sollen die
Gehwege instandgesetzt und vor Zweckentfremdung durch parkende Autos geschützt werden.

Dazu nimmt das Baureferat (Gartenbau) folgendermaßen Stellung:

Als vorbereitende Maßnahme für den Bau des Arnulfsteges war es erforderlich, im Arnulfpark

U-Bahn Linie 5
Haltestelle Ostbahnhof
S-Bahn alle Linien
Haltestelle Ostbahnhof
Straßenbahn Linie 19
Haltestelle Haidenauplatz

Bus Linien X30, 54, 55, 62, 100,
145, 148, 155, 190, 191, 213, 9410
Haltestelle Ostbahnhof
Bus Linie 59
Haltestelle Ampfingstraße

Postanschrift: Baureferat
81660 München
Hausanschrift: Friedenstraße 40
81671 München
Internet:
<http://www.muenchen.de>

eine Fläche für die Baustelleneinrichtung und Baustellenzufahrt herzustellen. Im März 2018 ist für diesen Zweck die Grünfläche westlich der Helmholtzstraße rückgebaut und mit Kies befestigt worden. Im Anschluss daran haben die Bauarbeiten für das Brückenbauwerk begonnen. Es ist mit einem Abschluss der Baumaßnahme voraussichtlich Ende 2020 zu rechnen. Eine Wiederherstellung der Grünfläche kann erst nach Beendigung der Bautätigkeit erfolgen und ist geplant für voraussichtlich Frühjahr 2021.

Bei der Durchführung der Maßnahmen wird der ursprüngliche Zustand der Freifläche wieder hergestellt. Dabei werden die Vorgaben der Freianlagenplanung des Landschaftsarchitekturbüros realgrün hinsichtlich Gestaltung und Ausbauqualität umgesetzt. Dies beinhaltet die Wegeverbindungen, die architektonische Gestaltung mit Rasenböschungen und die Baumpflanzungen. Es werden alle entfernten Bäume nachgepflanzt, auch die Bäume entlang der Luise-Ullrich-Straße. Die wassergebundenen Wege werden in der gleichen Qualität wie die Bestandswege ausgebaut.

Bei einem Ortstermin mit Vertretern der Bezirksausschüsse 3 und 9 am 04.06.2019 im Beisein des Landschaftsarchitekten Herrn wurde der Wunsch nach einer besseren Schattierung der Sitzgelegenheiten geäußert. Im Rahmen der Wiederherstellungsmaßnahmen wird von geprüft, ob durch zusätzliche Baumpflanzungen eine bessere Beschattung der Sitzplätze realisierbar ist. Zusätzliche Baumpflanzungen in den Rasenflächen wurden unter Hinweis auf das Urheberrecht von realgrün abgelehnt.

Bei der Durchführung der Grünflächenpflege im Arnulfpark wird dem hohen gestalterischen Anspruch und dem hohen Nutzungsdruck Rechnung getragen. Auf den Rasenflächen werden jährlich ca. 15 Schnitte durchgeführt, dabei werden auch die Rasenböschungen gemäht. Die zum Fußballspielen genutzte, stark beanspruchte Rasenfläche östlich der Helmholtzstraße wird zweimal jährlich gedüngt. Ausgefallene Bäume werden zeitnah durch Neupflanzungen ersetzt.

Die den Sitzgelegenheiten zugeordnete Begrünung mit Stauden wird sechs mal jährlich gejätet und einmal jährlich gedüngt. Trotz der intensiven Pflege ist es durch die trockenen Sommer zu einem Ausfall von einigen Arten gekommen. Eine Nachpflanzung bzw. Ergänzung der lückigen Bereiche ist noch in diesem Herbst vorgesehen.

Die Wegebeläge aus Farbasphalt sind in einem guten Zustand, aus fachlicher Sicht sehen wir gegenwärtig keinen Handlungsbedarf. Die im Arnulfpark vorhandenen umfangreichen wassergebundenen Wegeflächen verursachen einen hohen Unterhaltsaufwand und werden sukzessive überarbeitet. Im August dieses Jahres wurden östlich der Helmholtzstraße ca. 2.000 m² der Wegedecke erneuert. Diese Unterhaltsmaßnahmen werden in den nächsten Jahren weiterverfolgt.

Ihrem Hinweis auf unerlaubtes Parken auf den befestigten Flächen an der Luise-Ullrich-Straße gehen wir gerne nach und werden die Situation nach Wiederherstellung der Grünflächen

beobachten. Sollte sich die Fehlnutzung weiterhin bestätigen, werden wir die zuständige Polizeidienststelle um Unterstützung bitten.

Der BA-Antrag Nr. 14-20 / B 06679 ist somit satzungsgemäß behandelt.

Mit freundlichen Grüßen

gez.